
Juan Carlos 
de la Llera, el 
ingeniero 
antisísmico 

que busca ser 
DITA LARA LO) y 
(AEMOO 

  
> El académico y exdecano de la Facultad de Ingeniería de la Universidad Católica, Juan Carlos de la Llera, también miembro de la Academia Nacional de Ingeniería de EE.UU. 

El exdecano e investigador 
de la Universidad Católica 

fue recientemente 

incorporado a la Academia 
Norteamericana de 
Ingeniería y, en conversación 

con Qué Pasa, comenta 

cómo este reconocimiento 

lo podría acercar a ser 
el próximo rector 
a partir de 2025. 

  

Francisco Corvalán 
  

Desde el terremoto del 27F, hace 14 años, la 

construcción de edificaciones antisísmicas 

en Chile se ha vuelto una prioridad a la hora 

de levantar infraestructura crítica. De hecho, 

desde el terremoto de 2010, el número de edi- 

ficios con protección sísmica en Chile ha au- 

mentadosignificativamente en gran parte del 

país. La tecnología de aislamiento utilizada en 

los proyectos chilenos, que abarca desde hos 

pitales hasta inmuebles residenciales, permi- 

te mitigar hasta diez veces los efectos del mo- 

vimiento telúrico y reducir la deformación de 

una estructura en un 50%. 

Es por eso queel principal investigador chi- 

leno que está detrás de este campo fue recien- 

temente reconocido como uno de los ingenie- 

ros más importantes del mundo. De esta for 

ma, pasar a formar parte del grupo que cuenta 

con personalidades de renombre por suapor- 

te al conocimiento y a las aplicaciones tecno 

lógicas del mundo, donde destacan nombres 

como Bill Gates y Steve Jobs. 

Se trata del profesor y exdecano dela Facul- 

tad de Ingeniería de la Universidad Católica, 

Juan Carlos de la Llera, quien recientemente 

se integró oficialmente como nuevo miembro 

de la Academia Nacional de Ingeniería de Es- 

tados Unidos (NAE porsus siglas en inglés). Se- 

gún dijeron enla ceremonia de incorporación, 

esto se debe a su trabajo y aportes en la pro- 

tección de las infraestructuras ante los terre- 

motos. El recién reconocido ingeniero es res- 

ponsable que edificaciones antisísmicas como 

la torre Titanium, así también como hospita- 

les y aeropuertos que están preparados para 

enfrentar movimientos telúricos de alta inten- 

sidad. 

La participación del profesor de Ingeniería 

Estructural y Geotécnica UC representa uno 

delos más altos reconocimientos profesiona 

les en esta disciplina. Desde la creación de este 

organismo en 1964, poco más de 300 miem- 

bros internacionales han obtenido esta distin 

ción. De la Llera es el quinto chileno que ha 

logrado entrar a estas filas en los 60 años de 

historia de esta institución más importante de 

la ingeniería norteamericana y mundial. 

En una ceremonia donde estuvo el embaja- 

dor de Chile en Estados Unidos, Juan Gabriel 

Valdés, de la Llera valoró la experiencia y el li- 

derazgo que ha tenido la ingeniería chilenaen 

el desarrollo de construcciones con protección 

sísmica, dentro y fuera del país. Además, se- 

gún cuenta, tanto EE.UU. como el mundoes- 

tán muy interesados en la ciencia y en las 

aplicaciones tecnológicas que seestán crean- 

do en Chile. Incluso alguna de ellas ya se es- 

tán exportando hacia otras latitudes. 

Este reconocimiento llegó en un buen mo- 

mento para él. De la Llera ha manifestado en 

varias ocasiones su interés por serel nuevo rec- 

tor de la Pontificia Universidad Católica, ins 

titución que precisamente se encuentra en un 

proceso de búsqueda para nombrar al próxi- 

mo líder de dicha casa de estudios a partir de 
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marzo próximo. En entrevista con Qué Pasa, 

de la Llera habla desde Washington DC sobre 

este reconocimiento en Estados Unidos y de 

cómo esto afecta en sus objetivos de liderar la 

universidad donde trabaja hace casi 40 años. 

¿Este reconocimiento da a entender que 

EE.UU. está interesada por integrar expertos 

eideas que aporten a la ingeniería antisísmi- 

ca, más allá de otras disciplinas como la ci- 

berseguridad o la biotecnología? 

Mirando todos los reconocimientos que se hi- 

cieron, que son 20 a nivel internacional, me 

doy cuenta de que la ingeniería sísmica es un 

ámbito bastante distinto a muchos de los que 

son reconocidos hoy día. Hacer un verdade- 

ro laboratorio a nivel mundial del tema sísmi- 

co es un tema relevante, porque obviamente 

toda la costa oeste de Estados Unidos, la zona 

de California, que es particularmente sísmi- 

ca. 

Obviamente nuestro conocimiento en Chi- 
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le es de gran utilidad también para Estados 

Unidos y para el mundo en general, para Ja- 

pón, etc. Y esta academia te permite de algu- 

na manera darle también visibilidad a todoel 

trabajo que tú haces en el conocimiento, tec- 

nología, innovación y ciencia en Chile. Enton- 

ces, la verdad que en ese sentido es muy po- 

sitivo. 

Y claro, ¿este reconocimiento también fun- 

ciona como un puentea la horadeintercam- 

biar conocimientoo desarrollar aplicaciones 

con otros países que también tengan los mis- 

mos desafíos? 

Exacto. Lo primero es que el resto del mun- 

do pueda saber que desde un país pequeño 

como Chile se puede desarrollar tecnología que 

hoy día está siendo implementada en grandes 

obras a nivel mundial. La construcción com- 

pleta, el desarrollo de toda la ingeniería estruc- 

tural y sísmica del nuevo aeropuerto Jorge 

Chávez en Lima, es una estructura gigantes- 

ca en que ingeniería chilena y soluciones chi- 

lenas compitieron contra las mejores del mun- 

  
do y finalmente se hizo directamente por no- 

sotros en Chile. 

Lo segundo es que yo creo que es la Acade- 

mia Nacional de Ingeniería es una vitrina 

mundial muy importante. Una vez que fui 

electo dentro de los miembros empieza a lle- 

gar información de todas partes del mundo 

para decir las cosas interesantes que se están 

haciendo en Chile. Enel fondote transformas 

un poquito en un embajador detodo loquees 

el conocimiento desarrollado en el país en el 

ámbito que conoces. 

¿Cómo ve que ha sido ese proceso de desa- 

rrollo eimplementación de edificaciones an- 

tisísmicas desde el 27F en adelante? 

Si uno mira la historia de Chile desde inicios 

del siglo XX, que más o menos tenemos regis- 

tro del terremoto Valparaíso en 1906 en ade- 

lante, te das cuenta cada vez que ha ocurrido 

un gran evento sísmico, cambia la organiza- 

ción del país a nivel jurídico, en función del 

desarrollo. Osea, Chile es un país que apren- 

de de los desastres. 

A partir del 2010 todos los edificios que se 

están diseñando en Chile tienen un diseño que 

incorpora el conocimiento que produjo esa fa- 

lla que observamos en los muros de hormigón 

armado durante el terremoto de ese año. En- 

tonces, esto hace que todo el sistema vaya 

progresando. También te das cuenta quetoda 

la orgánica del país para responder a los de- 

sastres mejoró sustantivamente. Todavía fal- 

ta muchísimo, el tema sísmico es uno de los 

grandes amenazas tenemos hoy día, pero yo 

me atrevería a decir que estamos entre los 10 

países más avanzados del mundo en el tema. 

¿Cómo le impacta en lo personal este nom- 

bramiento, pensando en su manifestación 

deser rector de la UCa partir del próximo año? 

¿Esto lo acerca o lo aleja de ese objetivo? 

Para mí sería obviamente un honor infini- 

to realmenteser parte de esa terna que final- 

mente tiene que priorizar nuestro arzobispo, 

y como tal obviamente estoy completamen- 

te dispuesto y preparado para tomar un nom- 

bramiento de esa relevancia. Han sido mu- 

chos años en la Universidad Católica en que 

he recorrido los caminos de la investigación 

del laboratorio muy profundamente, he tra- 

bajado con el Estado durante muchos años, 

y también he trabajado mucho en industria, 

con la industria y para la industria, desde la 

universidad. 

Entonces, para míobviamente la rectoría de 

la Universidad Católica es un espacio muy pri- 

vilegiado desde donde uno puede lograr arti- 

cular, ponerse al servicio de la sociedad chi- 

lena, y lograr articular capacidades que le 

permitan a nuestro país descubrir estas gran- 

des oportunidades quetiene, que muchas ve- 

ces no se da cuenta. 

¿Y siente usted que este nombramiento a la 

Academia Nacional de Ingeniería lesuma un 

mérito para que este comité de búsqueda lo 

pueda considerar hacia una posiblerectoría? 

Pucha, yo soy una persona bien, bien humil- 

de. Y este mérito que estoy teniendo se lo 

debo en gran medida a los estudiantes que he 

tenido durante 38 años, y a todas esas perso- 

nas me han permitido impactar a través de lo 

que yo he hecho en la academia. Entonces, evi- 

dentemente para mí como profesional y como 

ingeniero, este es el máximo reconocimien- 

to, uno de los máximos reconocimientos que 

yo puedo tener a nivel mundial, y como per- 

sona me enorgullece mucho. 

Pero también me pone muy bien los pies so- 

bre la tierra, porque considero que todavía 

hay demasiado camino por avanzar. Obvia- 

mente, desde el punto de vista profesional, me 

da visibilidad internacional, es obviamente 

un reconocimiento bastante inesperado, por- 

que ni siquiera yo postulé, sino que fui sim- 

plemente nombrado por esta academia en Es- 

tados Unidos. Peroefectivamente creoqueel 

comité de búsqueda tiene que buscar ala me- 

jor persona para que pueda dirigir la univer- 

sidad. Y yo solamente quiero manifestar que 

estoy más que dispuesto a estar ahí en caso 

de que se requiera, y a entregar todas las ca- 

pacidades que tengo y las ideas que también 

desarrollé con una facultad increíble, donde 

hubo mucha innovación y muchísimo pen- 

samiento crítico. O
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